

## RESUMEN: TESIS DOCTORAL “APORTACIONES METODOLÓGICAS PARA LA IMPLEMENTACIÓN DEL TURISMO RURAL EN LA REPÚBLICA DE CUBA. ESTUDIO DE CASO: ZONA TURÍSTICA DE VIÑALES.

Isis Alejandra Camargo Toribio

Departamento de Matemática de la Universidad de Pinar del Río, Pinar del Río, República de Cuba.

La presente investigación se inserta dentro del Programa de doctorado: “Desarrollo sostenible conservativo de bosques tropicales. Manejos forestal y turístico” que auspicia la Universidad de Alicante, España y la Universidad de Pinar del Río, República de Cuba, en los marcos del Proyecto Habana, cuyo título es: *“Aportaciones metodológicas para la implementación del turismo rural en la República de Cuba. Estudio de caso: zona turística de Viñales”*.

El turismo en la República de Cuba se ha convertido en los últimos años, en una alternativa para alcanzar la diversificación y el crecimiento de la economía, utilizando sus amplias posibilidades en cuanto a recursos naturales y culturales, que favorecen el desarrollo del modelo de sol y playa, condicionado, al igual que en el resto de las islas del Caribe, por las tendencias del mercado internacional.

Ante esta situación nacional, el problema a resolver consiste en la poca diversificación del producto turístico nacional enfocado en lo fundamental hacia las modalidades de sol y playa y ciudad.

El objetivo principal de este trabajo es establecer un conjunto de aportaciones de carácter metodológico, que puedan ser utilizadas como un instrumento de apoyo y valoración para la introducción del turismo rural en la República de Cuba, a través de un análisis desde el punto de vista de la demanda.

Las escasas experiencias sobre turismo rural, han sido las actuaciones aisladas y espontáneas surgidas de visitantes extranjeros interesados en el enriquecimiento de su acervo cultural a través del contacto directo con el quehacer del campesinado cubano; tal práctica ha sufrido la escasez de principios teórico-metodológicos y de la organización propia de esta forma de hacer turismo. En el ámbito internacional se cuenta con referencias

acerca de esta modalidad de turismo, sobre todo en el continente europeo, donde su éxito ha sido indiscutible, aspecto éste de gran importancia, si se tiene en cuenta que los países de la Unión Europea constituyen la principal demanda turística hacia la isla.

El desarrollo de la modalidad que se estudia contribuiría al rescate de las tradiciones y costumbres de los predios rurales, así como al reconocimiento de sus atractivos naturales, por parte de quienes los visitan y como consecuencia se elevaría el período de estancia de los clientes, así como la captación de divisas por este concepto, fundamentalmente en aquellas regiones agrícolas, como la provincia de Pinar del Río, cuyas condiciones naturales no favorecen un amplio desarrollo del turismo de sol y playa.

La investigación se desarrolla en cinco capítulos, en la misma se aplican diferentes técnicas estadísticas que aportan criterios de selección y comparación probabilísticamente válidos, encuesta a clientes internacionales, entrevistas a especialistas y familias campesinas, así como la técnica de generación de ideas para la elaboración de la matriz DAFO (debilidades, amenazas, fortalezas y oportunidades).

Después de realizar un análisis de los contenidos expuestos en todos y cada uno de los apartados, especialmente en el Capítulo 4, como consecuencia de los resultados que se obtienen en el estudio de caso: zona turística de Viñales, provincia de Pinar del Río, se procede a elaborar un conjunto de aportaciones, de carácter metodológico, para hacer extensiva la introducción de los logros que alcanza el presente trabajo, con relación al turismo rural, en otras zonas con posibilidades para la práctica de esta modalidad.